

seguir está determinada por la diagonal del paralelogramo construido sobre las proyecciones geométricas de las componentes (revolución).

Y, si partiendo de esta última resultante, con ella (revolución), hacemos actuar una nueva componente (consciencia) hallaremos la determinación de la última resultante del sistema de fuerzas (Anarquía), hacia cuya dirección se ve solicitada cada día más el cuerpo social, a medida que se debilitan las intensidades de las fuerzas contrarrestoras y retardatorias, que hoy le impiden en parte seguir la vía propositiva de su desarrollo integral.

Si la energía no muere, ni se acaba la materia, en cambio las formas cambian constante y continuamente (sin cuya variabilidad incesante apenas concebiríamos la inmortalidad del Universo).

Igual fenómeno se observa en lo que entra de lleno en los dominios de la Sociología. La suma de energías humanas es constante con relación al número de individuos, pero varían sus formas, sus direcciones y las consiguientes aplicaciones en sus sentidos. Si antes, por ejemplo, había X energías aplicadas en Z dirección y hoy sólo existen X-1, es prueba de que en otro diferente sentido, H verbigracia, si antes se aplicaban A energías, hoy se aplicarán A+1; explicándose así la constancia e invariabilidad de cantidad y multiplicidad de formas.

Si en Retraídos había 100; en Indiferentes 150; en Simpatizadores de B 230 y de C 340, en Reaccionarios 500; en Evolucionistas 700 y en Revolucionarios 980, la suma de 3,000 energías será siempre la misma; pero dependiendo siempre su influencia resultante de la variabilidad de sus diversas aplicaciones y de las formas en que éstas se lleven a cabo.

Así se explica que el florecimiento de una teoría sea proporcional al decaimiento de las otras o, por lo menos, de una de ellas, del mismo modo que, en la vida animal, toda muerte origina una vida y viceversa.

Como no se concibe, pues, por otro lado, el crecimiento de una nueva planta sin admitir el paso de materias y su transformación desde el suelo o desde la atmósfera al vegetal, tenemos necesidad de afirmar que cada substancia que en el nuevo ser lleva el signo + en el suelo o en la atmósfera estará representada por el signo -, sin cuyo requisito, la cantidad en la Naturaleza no sería constantemente invariable.

Así mismo, al contemplar el crecimiento de unidades energéticas, que se observa, cada día mayor, en el campo del Sindicalismo Revolucionario y en el Anarquismo, no puede negarse la evidente realidad de una proporcional disminución de energías en los campos enemigos, ni se puede poner en duda tampoco la iniciación de un movimiento, evolutiva y revolucionariamente progresivo, que señala un triunfo de estos nuevos ideales sobre los, cada día más debilitados, procedimientos de la lucha antigua.

El cambio o paso de energías es lento, como lenta es la formación, génesis, evolución y transformación de todos los seres de más perfecta combinación y mejor organización, pero ello no quiere decir que ha de incapacitarse para la realización del final que el determinismo social señala a la Humanidad en su camino por la senda del obligado Progreso, al que seguramente no llegaría sin el impulso del Sindicalismo y sin el faro del Anarquismo que alumbrará la ruta.

ZOAIS

Otra denuncia

Otra vez, y también por ataques a la moral, ha sido denunciado el número 170 de TIERRA Y LIBERTAD.

El artículo denunciado ha sido el titulado "El matrimonio y el amor", de nuestro compañero Manuel G. Alcorio.

No comprendemos el concepto que de la moralidad tiene el fiscal al denunciar este semanario en una capital donde se publican y se han publicado periódicos y libros pornográficos y que en los teatros se representan obras del soez estilo sicalptico.

Claro está, que los libros y funciones pornográficas son para recreo de los antiguos Padres de familia, hoy individuos del Domití de Defensa Social y necesitan de ciertas expansiones. En cambio TIERRA Y LIBERTAD se publica para ilustrar al obrero y esto es... poco moral para la clase privilegiada.

Signan las denuncias y... hasta otra.

Almanaque de Tierra y Libertad para 1914

Amenidad literaria, filosófica, científica y revolucionaria

El gran éxito logrado en 1913, y el estado relativamente próspero que en la actualidad disfruta el grupo editor de este semanario, libre por el momento de cárceles y presidios, ha inspirado el propósito que se indica en este anuncio.

Encargado de su realización, solicito colaboración de mis compañeros anarquistas y sindicalistas, esperando ser atendido y obsequiado con escritos cortos y substanciosos que enaltecen esta amenidad en proyecto.

ANSELMO LORENZO

MAREMAGNUM

La biblioteca "Pro-Racionalismo", al constituirse dirige un fraternal saludo a todas las demás que están identificadas, a la prensa libre, a las Corporaciones, Centros, Sociedades y personalidades amantes de la Ciencia y el Progreso.

En la imposibilidad de publicarla íntegra por falta de espacio, diremos que el número de ejemplares de TIERRA Y LIBERTAD distribuidos alcanza la cifra de 39,280 y 4,640 entre distintas hojas revolucionarias; folletos de diversas clases, 64,236 y libros filosóficos, 347.

Han celebrado 66 actos públicos entre conferencias, mítines, veladas y representaciones de obras de carácter social y se han constituido siete grupos y asociaciones en favor de la propaganda, los cuales subsisten.

Uniones libres se han efectuado 15 y actos civiles 197, fundando 2 escuelas laicas, 4 neutras y 1 racionalista con clase nocturna.

Actualmente propagan una excursión de propaganda anarquista y sindicalista por toda la región extremeña y la publicación de un periódico decenal cuando termine la organización de la "Federación Regional Sindicalista Extremeña".

Como puede verse, es una labor fructífera la que se ha llevado a cabo por estos compañeros, cuya conducta sería de desear tuviera imitadores.

Para el domingo día 3 de agosto, a las nueve de la noche, el Centro de Cultura Racional, de Sans, ha organizado una fiesta teatral, poniendo en escena las obras: La hora aseada, Rayo a la sombra (astro) drama en un acto y La capsa de los pelones.

Los compañeros de Azuaga nos envían para su publicación la siguiente lista de suscripciones para El Libertario y TIERRA Y LIBERTAD: José Murillo, 0'20; Juan José Guerrero, 0'20; José Gala, 0'10; Francisco Gala, 0'10; Antonio Esquivel, 0'15; Aniceto Blanco, 0'30; Francisco Sevillano, 0'10; Juan Moreno, 0'10; Victoriano Durán, 0'10; Adelardo Alejandro, 0'15; Manuel Rudilla, 0'15; José de León, 0'20; Modesto Gómez, 0'25; Francisco Cordero, 0'20; José Murillo, 0'20; Antonio Virueta, 0'10; Francisco Sán-

Francisco Ferroni, Mayor, 5, Tarrasa (Barcelona). (Se desea la reproducción en la prensa obrera).

Toda la correspondencia que se dirige al grupo "Ideal y Acción" que se dirige a nombre de Juan Calahorra, Poniente, 24, se dirigirá en lo sucesivo a Juan Barnay, Cabanas, 30, Barcelona.

Ricardo Bonay, de Sarriá, desea saber la dirección de José Mozdina, que se halla en Aries (Francia).

Por haberse disuelto el grupo "Los sin nombre" de Gorgona (Panamá), debe suspenderse toda la correspondencia y envío de paquetes al mismo.

El agente internacional de Portbou nos participa que procedente de Kayeille ha llegado a nuestra consignación un paquete postal, número 1217, que contiene impresos, y por estar que está prohibida su importación queda detenido hasta confirmar la Dirección General de Aduanas si es que se pueden importar ó bien deben devolverse a su procedencia.

Los profesores racionalistas que iniciaron la idea de publicar un manifiesto, si no llevan a cabo tal iniciativa se servirán ingresar en esta administración las 10 pesetas que para ello les envió J. Jiménez, de Bilbao, según aviso que del mismo hemos recibido.

Para los presos por cuestiones sociales nos ha remitido el compañero Rufino Gamero 6 pesetas recaudadas para la rifa de un reloj, que no se ha llevado a efecto.

Todos los que hayan adquirido papeletas y deseen su devolución pueden dirigirse al citado camarada.

El compañero Juan Olacoechea, de San Sebastián, comunica a todos los compañeros que se suspenda la correspondencia él dirigida, pues toda ella es leída por la policía y a veces secuestrada. El procurará relacionarse directamente con los que tiene comunicación.

FUERZA CONSCIENTE

Por el corresponsal de esta revista anarquista, se ruega a todos los corresponsales que tienen recibidos ejemplares del primer número y aun no los han liquidado, se sirvan hacerlo a la mayor brevedad posible.

La dirección a que deben enviar las cantidades y los pedidos de ejemplares es la siguiente: Fuerza Consciente, calle Cadena, 39, 2.º, 1.º.

Hemos recibido una nota detallada de la propaganda efectuada por los compañeros de Azuaga durante los últimos cuatro años, y en ella se demuestra la actividad que estos camaradas han desplegado.

En la imposibilidad de publicarla íntegra por falta de espacio, diremos que el número de ejemplares de TIERRA Y LIBERTAD distribuidos alcanza la cifra de 39,280 y 4,640 entre distintas hojas revolucionarias; folletos de diversas clases, 64,236 y libros filosóficos, 347.

Han celebrado 66 actos públicos entre conferencias, mítines, veladas y representaciones de obras de carácter social y se han constituido siete grupos y asociaciones en favor de la propaganda, los cuales subsisten.

Uniones libres se han efectuado 15 y actos civiles 197, fundando 2 escuelas laicas, 4 neutras y 1 racionalista con clase nocturna.

Actualmente propagan una excursión de propaganda anarquista y sindicalista por toda la región extremeña y la publicación de un periódico decenal cuando termine la organización de la "Federación Regional Sindicalista Extremeña".

Como puede verse, es una labor fructífera la que se ha llevado a cabo por estos compañeros, cuya conducta sería de desear tuviera imitadores.

Para el domingo día 3 de agosto, a las nueve de la noche, el Centro de Cultura Racional, de Sans, ha organizado una fiesta teatral, poniendo en escena las obras: La hora aseada, Rayo a la sombra (astro) drama en un acto y La capsa de los pelones.

Los compañeros de Azuaga nos envían para su publicación la siguiente lista de suscripciones para El Libertario y TIERRA Y LIBERTAD: José Murillo, 0'20; Juan José Guerrero, 0'20; José Gala, 0'10; Francisco Gala, 0'10; Antonio Esquivel, 0'15; Aniceto Blanco, 0'30; Francisco Sevillano, 0'10; Juan Moreno, 0'10; Victoriano Durán, 0'10; Adelardo Alejandro, 0'15; Manuel Rudilla, 0'15; José de León, 0'20; Modesto Gómez, 0'25; Francisco Cordero, 0'20; José Murillo, 0'20; Antonio Virueta, 0'10; Francisco Sán-

chez Robledo, 0'10; Zoais, 0'20; Francisco Moruno, 0'20; Francisco Cordero, 0'15; Antonio Pérez, 0'20; Josefa Serrano, 0'20; Un cualquiera, 0'10; Un Revolucionario, 0'10; Cándido Muñoz, 0'10; Antonio Borragnó, 0'10; Antonio Ruiz, 0'15; José Márquez, 0'10; Juan Naranzo, 0'15; Un rebelde, 0'10; Antonio Virueta, 0'10; Francisco Cordero, 0'20; Sebastián Vega, 0'10; Angel Sanabria, 0'10; Faustino Ortiz Gallardo, 0'10; Retita, 0'20; Rafael Fernández, 0'20; Manuel Pulgarín, 0'10. Total, 5'75.

Avisos a periódicos

La Voz del Obrero suspenderá el paquete que envía a Lorenzo Correa, de Chiclana.

—El Porvenir del Obrero, suscripción a Martí Jean, chez Daridor a La chaunse de Marnague, Soane et Loire (Francia).

—La Voz del Cantero, suscripción a Manuel López, calle Chorrillo, 11, Valdepeñas, a Gregorio Gallego, calle Rivero, 5, Pueblo del Terrible. Enviarán cada vez que aparezcan Regeneración, 10 ejemplares y Acción Libertaria, 4.

—A Juan López, de Martigues, Cultura Obrera, le suspenderá el envío y Regeneración le enviará sólo un ejemplar.

Correspondencia

Asquerosa.—A. V. Recibidos 4'25 pesetas; para La Voz del Cantero 1'80; por libro 1'25; donativos 0'20 y suscripción 1.

Benasucarrá.—F. E. Id. 9; para El Porvenir del Obrero 1'30; Acción Libertaria, por suscripción 1 y por paquetes 1'20; para nosotros, por libro 2; suscripción 2 y paquetes 1'50.

Sarreal.—A. M. Id. 3'10, por folletos 2'20, y por suscripción 1.

Cádiz.—S. V. Id. 3'50 por paquetes. Pagado hasta el 169.

Campillo.—J. D. Id. 13; para Solidaridad Obrera 3; La Voz del Cantero 6, y por paquetes 9. Con los aumentos que se hacen queda pagado hasta el 181.

Chiclana.—D. R. Id. 10; para pro racionalismo, de La Carlota: 2'80; Salud y Fuerza 1, y para libros 6'20.

Mieres en Seana.—J. Q. Id. 2'30; por folletos 1'30 y por paquetes 1.

Sama de Langreo.—Ateneo Sindicalista, Id. 55; para Fuerza Consciente 0'80; Regeneración 10; para Solidaridad Obrera 6; El Porvenir del Obrero 2; La Voz del Obrero 4; Acción Libertaria 10; Escuela Moderna 6; para nosotros, por libros 2, y por paquetes 14. Pagado 168.

Jerez de la Frontera.—B. S. Id. 17; para La Voz del Obrero 2; La Voz del Cantero 6; Solidaridad Obrera 3'50, y por paquetes 5'50.

Madrid.—A. L. Id. liquidación. Conformes. Abonamos por paquetes 43'50; Pagado hasta el 170. Entrega al grupo "Los iguales" 1 peseta de Vicente Galindo, por hojas.

Pueblo Nuevo del Terrible.—G. G. Id. 10; para Regeneración 6; para Acción Libertaria 3, y por donativo 1.

Valdepeñas.—M. L. Id. 2'55; para La Voz del Cantero 0'15 folletos 1'40 y paquetes 1. No servimos más folletos que los que son de esta administración.

Alcover.—P. D. Id. 3'30; para presos 0'25, y libros 2'05. Servimos pedido.

Marmague.—J. M. Id. 7; para El Porvenir del Obrero 3; para nosotros, libro 1, suscripción 3.

Martigues.—J. L. Id. 16'80; para Regeneración 4'50, pagado 1'50; donativo 1'50, y por paquetes 9'30. Pagado fin 1913.

Sentín.—J. S. Id. 4; folletos 1 y suscripción 3.

Sevilla.—F. G. Subsanciamos el error en lo de Regeneración. Así el total a entregar a Sánchez Rosa será 56'75 en vez de 53'75.

Buenos Aires.—J. E. Id. un peso por el que dieron 2'20; suscripción 1'50, y donativo 0'70.

Evolanyá.—J. B. Id. 36'85; para Acción Libertaria donativo, 0'60; Solidaridad Obrera por id. 1'50 y paquetes 8; Regeneración 14, y nosotros, presos 0'86; Méjico 1'30; donativo 1'25 y paquetes 5'35. Pagado hasta el 175.

Badalona.—J. C. Id. 12 por paquetes. Pagado hasta el 168.

Palamós.—R. M. Id. 61'85; de Juan Beltrán, para El Porvenir del Obrero 1; de D. Hernández, para Suárez y folleto 8'45 y Acción Libertaria por paquete 1'75; de José Domingo, para "Los iguales" de Madrid 5; Tierra 6; Regeneración 20'10; Solidaridad Obrera 3'35, y para nosotros, por paquetes, 16.

San Andrés de Palomar.—Agrupación de Cultura. Id. 4'85; para El Látigo 0'15; La Voz del Cantero 0'15; El Sindicalista 0'10; El Porvenir del Obrero 0'35; Acción Libertaria 0'20; Terra Livre 1'40; El Libertario 0'50, y T. y L. como donativo 2.

Valladolid.—Grupo por Prensa. Id. 16'50 para paquetes. Pagado hasta el 168.

La Folguera.—Grupo Sindicalista. Id. 4 para paquetes. Pagado hasta el 169.

New York.—M. P. Id. 5'40 para paquetes. Servimos nueva suscripción.

Camagüey.—J. Z. Id. 15'60; para El Rayo 5; La Voz del Obrero 3'40; para presos 1'60 y por suscripción 6. Gracias.

Cullera.—J. P. Id. 16; para Regeneración, 2; por paquetes, 14. Pagado hasta el 171. En el 165 está 1 peseta para El Porvenir del Obrero. Los giros de 13 y 6 pesetas respectivamente, quedan publicados en el 171.

Bilbao.—J. C. Id. 33; para Solidaridad Obrera, 4 y 29 para paquetes. Pagado el número atrasado y hasta el 170. Pasamos vuestros avisos.

Villanueva y Geltrú.—F. M. Id. 14'15; para Fuerza Consciente, 2'40; presos, 2'25 y para paquetes, 10; Pagado hasta 170.

Ayamonte.—J. F. Id. 15; para Solidaridad Obrera, 5 y para paquetes, 10. Todo para Id. de Asensio. Paga hasta el 163. ¿Quién te ha dicho no hemos publicado lo de Montes? En el número 163 están 35 ptas tuyas, y en el 169, 35, de Montes. Más vista, amigo.

Puerto Genil.—R. Q. Id. 3 para paquetes. Pagado hasta el 174.

Cabra.—L. C. Id. 1'60 para Id. Pagado hasta el 174. Conformes.

Campillo.—F. V. Id. 4'20; para láminas, 1'20 y paquetes, 3. Pagado fin de septiembre.

Paterna de Rivera.—M. B. Id. 8; para Regeneración, 3; Acción Libertaria, 1; para nosotros, 2 para libro y paquetes, 2. Pagado hasta el 174. Veremos.

Valdelamusa.—F. C. Los paquetes han salido todas las semanas.

Nerva.—J. M. Id. 100'30; para Fuerza Consciente, 1'60; Acción Libertaria, 7; Solidaridad Obrera, 7; La Voz del Pueblo, 4; El Látigo, 6; para nosotros Méjico, 36'55; presos, 1; donativo, 0'50; folletos, 1'65 y paquetes, 1'35. Pagado hasta el 169.

Cantillana.—A. C. Id. 12; para presos, 0'15; donativo, 0'15 y paquetes, 11'75. Pagado hasta el 175. Pueden ver correspondencia del núm. 160. Suma y verá que los 25 céntimos están para donativo de El Libertario; será equivocación vuestra.

Convocatoria

El Comité Federal convoca a juntas y delegados a la reunión general ordinaria para el día 2 de agosto, con objeto de tratar de asuntos de gran interés para la marcha del proletariado barcelonés

Se recomienda en gran manera la asistencia.

EL COMITÉ FEDERAL

Balance del número 171

Table with columns: Ingresos, Gastos, RESUMEN. Rows include Superávit del número anterior, Por paquetes, Venta, Donativos, Impresión del número 171, etc.

- 20 -

STOKMANN

Siénteme enfrente de mí, capitán: usted es un convidado a quien hay que agasajar las pocas veces que se le echa la vista encima, Bentarse, señores; sin cumplidos. (Se sientan todos alrededor de la man del salón. Catalina entra llevando el servicio de ponche).

CATALINA

Aquí está todo.

STOKMANN

Perfectamente. (Arreglando el ponche). Aguarden ustedes, que faltan los cigarrillos. Luis, ve a buscarlos. Tú, Martín, ve por la pipa. (Luis y Martín salen por la derecha). Estoy seguro de que ese pilastre de Luis me encamotea algún cigarro de vez en cuando; pero yo me hago el tonto. (Gritando). ¿Qué, no encuentras la pipa, Martín? ¡Hola aquí! (Los chicos entran con los objetos pedidos). Sirvanse ustedes, con toda franqueza; yo debo fidelidad a mi pipa; ha sido mi buena amiga en todas ocasiones. (Bebiendo el ponche). ¡A la salud de todos!

CATALINA

(A Horster). ¿Y usted, se marcha pronto, capitán?

HORSTER

Sí; espero embarcarme la próxima semana.

CATALINA

¿Para América?

HORSTER

Sí.

- 21 -

BILLING

De modo que no podrá usted intererir en la elección de nuevo presidente del Consejo municipal.

HORSTER

¡Ah! ¿Hay nuevas elecciones?

BILLING

¿Cómo? ¿No lo sabía usted?

HORSTER

No; me ocupo poquísimo en esta clase de asuntos.

BILLING

Mal hecho, señor capitán. Debe usted interesarse por todos los asuntos que afectan al común.

HORSTER

Es que no soy competente.

BILLING

Nada, hay que votar, amigo mío, hay que votar.

HORSTER

Aunque no entienda de eso?

BILLING

Es que todos entendemos. La sociedad es como un buque, y todos debemos empujar el timón, cada uno según sus fuerzas.

HORSTER

Esta teoría podrá ser muy buena en tierra, pero a bordo sería impracticable y no la seguiría nadie.

HORSTAD

¡Es particular que la mayor parte de los marinos, no se interesen por las cosas de su pueblo!

- 24 -

STOKMANN

Justamente. Con su permiso voy un momento a mi despacho. (A Catalina). ¿Está allí el quinqué?

CATALINA

Sí, encima de la mesa. (En acción sale por la puerta del despacho).

ESCENA V

Los mismos menos el DOCTOR.

PETRA

¿Es de mucho interés esta carta, mamá?

CATALINA

No sé. Hace ya algunos días que a cada instante preguntaba por ella.

BILLING

Será de algún enfermo de fuera.

PETRA

¡Pobre papá! No para un momenta.

HOVSTAD

¿Viene usted de dar la clase en el colegio?

PEDRO.

Sí, un par de horitas.

BILLING

¿Y esta mañana cuatro en el Instituto?

PETRA

No; cinco...

- 17 -

ahora. Es posible que ocurran cosas extraordinarias! como también es posible que no ocurra nada de particular.

PEDRO

Pero ¿qué son todos esos misterios? ¿qué cosas son esas que yo ignora? C.oo que como presidente de la Sociedad de los banos...

STOKMANN

Sí, tienes razón, pero... En fin, no vale la pena de insistir.

PEDRO

Es que creo tener el derecho de exigir que aquí se haga todo conforme a uso y costumbre en todos los negocios de importancia y con la intervención de las autoridades legalmente elegidas. Ya sabes que busco siempre el camino recto y que soy enemigo de subterfugios.

STOKMANN

¿Acaso no es también esa mi costumbre?

PEDRO

Sí; pero tú, hasta sin querer, obras casi siempre por cuenta propia, sin comunicar tus proyectos a nadie, y eso es imposible en una sociedad de intereses bien constituida. El individuo debe someterse al interés general y obedecer a los encargados de velar por el bienestar común.

STOKMANN

Conformes, pero ¿a qué viene ahora todo eso?

PEDRO

Pues viene a que nunca has profesado tú estos principios... En fin, tarde o temprano te arrepenti-